



Villeneuve-Saint-Georges, peu après 1966. Les pompiers de Paris ont pris possession du fort en 1966, et plusieurs années durant, ont fait des travaux pour poursuivre son aménagement. (Préfecture de Police/BSPP.)

Le fort de Villeneuve-Saint-Georges est un mastodonte discret, niché sur les hauteurs de la ville, presque à l'abri des regards, en retrait de l'avenue de l'Europe. Ce grand timide ouvre ses portes bien gardées au public ce samedi, et en profite pour célébrer par la même occasion le cinquantenaire de la présence en son sein des prestigieux Pompiers de Paris.

Si c'est à l'été 1966 que les soldats du feu de Paris en ont fait leur maison formatrice, lieu d'initiation devenu mythique, le fort, lui, a une histoire plus ancienne encore. Ce géant de pierre est un rejeton de la défaite qu'a infligé la Prusse à la France en 1871. Au lendemain de la défaite, « on s'est rendu compte que Paris était mal défendu », raconte le lieutenant-colonel Metzinger, responsable de la formation des sapeurs. De 1874 à 1881, 18 forts sont construits autour de la capitale, dont celui de Villeneuve-Saint-Georges. Bâti pour accueillir des canons et quelques 1 200 soldats, il a pour but de barrer la vallée de la Seine et de surveiller les voies ferrées venant de Lyon et d'Orléans.

Mais au final, il ne combattra jamais vraiment. L'Allemagne n'y est pas venue lors de la Première guerre, et il fut utilisé comme camp d'internement pour les prisonniers politiques capturés par les hommes d'Hitler lors de la Seconde. Laissé en déshérence après le deuxième conflit mondial, il commence à renaître en 1966, avec un objectif : accueillir tous les aspirants sapeurs-pompiers de Paris, qui recevront tous désormais une seule et même formation. Quelque 600 jeunes recrues y passent chaque année, venant garnir l'armée des 8 000 pompiers qui oeuvrent sur Paris et la petite couronne.

Si le fort va demeurer une propriété des Pompiers de Paris, le centre de formation doit, lui, migrer vers le nouveau centre logistique de Limeil, d'ici environ 4 ans.

